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我与清华

我的籍贯为安徽合肥市肥西县，2014

年 7 月毕业于清华大学科技与社会研究

所，获哲学博士学位。读博期间，受清华

学风熏陶，也积极在学术上有所努力，曾

经获得国际会议口头报告邀请三次，获得

过第十九届“学术新秀”的提名奖，以及

博士生国家奖学金等荣誉。

2014 年来青海工作，与母校的就业

引导有关。清华一直鼓励毕业生到祖国最

需要的地方去，到西部的广阔天地去工

作；并且，大美青海也早已在我的脑海中

魂牵梦绕多年。这包括昆仑山的雄伟、可

可西里的纯美、三江源的地位、青海湖的

辽阔、日月山的情思、塔尔寺的尊崇，更

有史书中赵充国在今天的西宁地区首开军

屯稳定边疆，以及文成公主由此前往西藏

缔造美丽姻缘等事例的影响。

2013 年来青海的一次游历，脑海中

的幻境都变成了现实。大美青海给我带来

的直观上的震撼和情感上的冲击，正如那

句谚语所说的：一次青海行，一生青海情。

自此之后，更加坚定了我毕业后来青海工

作的决心。青海和清华在汉语拼音上只有

一个字母之差，这实际上就已经暗示了二

者之间某种内在的渊源。在青海之行后，

冥冥之中仿佛有天意，很快迎来青海省委

组织部针对清华北大毕业生的首次定向选

调，也为我来青海工作提供了契机。

在这里工作已经两年有余，即使与北

京距离遥远，母校的关怀也是源源不断。

2014 年是史宗恺副书记等学校领导、老

师将我们送到青海，2015 年陈旭书记和

邱勇校长在百忙之中来青海，看望了我们

这些选调生。在这里工作越久，越是觉得

要在平凡岗位上给母校争光，要扎根于青

海这片热土，服务好青海人民。在这里，

我们也有一个温暖如家的青海校友会。校

友会组织了不少有意义的活动，也邀请我

们这批选调生聚会多次，进一步拉近了与

在青校友之间的联系，也得到了各领域前

辈校友、师兄师姐在工作和生活上的有益

指点，也使我们慢慢克服了远离家乡的淡

淡乡愁。

习总书记指出，基层工作很重要，“基

础不牢，地动山摇”。对于我们刚从学校

里走入公务员序列的同学们来说，面临着

自身角色的一次巨大转变，更应该到基层

去打好基础，接好地气。我有幸被组织分

配到西宁的街道办事处工作，目前已工作

从清华到青海  我的实践与耕耘
○王一鸣 (2010 级博，社科 )

2016 年 9 月，王一鸣校友出席在青海西
宁举行的清华大学第 18 次校友工作会议
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两年多，在这期间，我先后主要在街道党

政办、基层社区和街道司法所工作。

社区是我国行政架构中最基层的单

位，是所有行政事项的最终落脚点。如何

做好这最后一公里的事情至关重要。目前，

我们正在经历一种政府“管理”到“治理”

的转型，如何进行有效的社区治理也是我

很感兴趣的一个问题。在社区工作，实际

上也是一个实践“治理”理念进程和观察

“治理”效果的有效窗口。

我所在的社区基本每两周开一次居民

代表座谈会，一些热心公益事业的社区群

众也会直接来居委会反映情况。2015 年

春节前几天，有一个居民来反映某户人家

门前种的爬山虎及其他藤类植物已经枯

萎，上面很多落叶，旁边就是一个大型的

变压器，此户人家房子暂无人居住，房主

多方联系却联系不上。西宁的冬天很干燥，

风还比较大。我们担心在春节期间小朋友

们燃放烟花的火星掉落，会引燃这些干枯

的落叶进而烧毁变压器，那将酿成较大的

火灾事故。社区主任立即带着我去现场查

看，在那里枯藤面积有近十平方米，比较

厚实，有部分已经覆盖在变压器上面，旁

边还有其他居民捡拾的纸盒等易燃物堆

积。我们立即请来街道城管科找人砍掉所

有的枯藤，清理了杂物，消除了这一隐患。

这个安全隐患能消除于萌芽状态，便是得

益于社区居委会的引导以及“社区治理”

理念下社区居民的一种自我管理意识。同

时，在这个处置过程中，我也近距离学习

了社区主任在有限资源下，协调与统筹、

未雨绸缪做好工作的艺术。

有的社区在开展社会主义核心价值观

的宣讲活动中，从社区居民中选取优秀人

物，请他们用自己的事例来对践行社会主

义核心价值观进行宣讲，用身边人身边事

来影响居民群众的价值观，起到不一样的

效果。这种“就地取材”作案例、非常“接

地气”的宣讲方法，也是“治理”理念在

最基层的一种实践，值得我好好揣摩学习。

在街道司法所工作时，我的最大感触

发生在录入一些社区矫正人员的信息时。

这些矫正人员中有一些曾经是高级领导干

部，他们的犯罪事由大多都是受贿罪。

这对我是一种无声的警醒，从反面教育我

一定要廉洁奉公，要严格地自我约束和修

身！我来自一代清官包拯的故乡，也不能

辱没故乡先贤的声名。

我们经常去社区矫正人员住处进行

谈话、跟踪调查。入户调查中发现，社区

矫正人员基本都是家庭经济状况较差、受

教育水平较低的，也在实践中进一步验证

了之前理论学习上的一些结论，同时使我

更进一步认识到，预防违法犯罪等行为，

治本手段离不开提高人民群众的受教育水

平，以及消灭贫困、改善人民群众的经济

收入状况，进而使我对中央十八大以来关

于扶贫工作、义务教育工作的文件精神有

了更直观的理解和感悟。

在 2015 年，分别获得宝贵的省委党

校和市委党校学习机会，对于西宁以至青

海的多个方面和基层的治理状况，有了一

个理论认识上的提高，一篇关于青海西宁

社区治理的文章有幸被《国家治理》期刊

采用。有几篇结合青海状况的拙文，已经

在《青海学习报》陆续刊出。同时，个人

也阅读了《青海简史》《青海藏族史》《青

海回族史》《青海藏区社会稳定研究》《青

海省区域协调发展基本思路》等青海历史、
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经济社会相关书籍。在个人专业方面，因

为之前的专业背景是工学硕士、科技哲学

博士，一直从事科技创新、研发产业类研

究，在《中国软科学》等期刊已发表唯一

作者或第一作者文章 30 余篇，有了一定

程度的积累；因此，最近有幸被《科技进

步与对策》《科技导报》等核心期刊聘为

审稿专家。

虽然已经毕业，但是我没有放弃自己

的专业研究兴趣。与白日热火朝天的工作

氛围相比，夜晚，一个人在远离亲人、远

离母校、千里之外一个狭窄的寝室内，偶

尔会有乡愁与落寂，读书和思考可以有效

地帮助我排解寂寞和压抑，并且也总是有

所收获。2015 年我被《自然辩证法通讯》

录用一篇论文《独立型研发企业：我国科

研体制深化改革的一个路径选择》，2016

年被《中国发展》《科技导报》等期刊录

用数篇，完成一篇集成电路产业链演进以

及发展战略方面的论文，正准备投稿。

受青海海东市科技园邀请，我还作了

一个企业创新主体建设方面的报告，和园

区领导、入驻企业负责人等进行了有益的

交流探讨，也使我对青海本地科技园和企

业的运行状况有了一个了解。

在青海工作的几年，我渐渐喜欢上欣

赏月色。古来描写月夜景色的诗词很多，

我印象最深的一首是王维的“月出惊山鸟，

时鸣春涧中”，另一首是李白的“明月出

天山，苍茫云海间”。同是月夜之景，一

在东南，一在西北，皆意境深远，画面感

十足。想想自己，也是儿时故乡东南，成

年工作西北，两种对比强烈的意境，使我

深有感触。如今，西北和东南，都是我的

家乡。

华人科学家吴耀文入选
瑞典皇家科学院青年院士

2016 年 12 月 1 日，瑞典皇家科学院

和瓦伦堡基金会宣布，29 位青年科学家被

遴选为今年的瓦伦堡青年院士，其中 10

位自然科学领域的科学家成为瑞典皇家科

学院青年院士，吴耀文校友是今年唯一入

选的中国人，将获得瓦伦堡基金会 1500

万克朗（5 年期）的研究资助。吴耀文，

2004 年于清华大学硕士毕业后，开始在德

国马普分子生理研究所攻读博士学位，曾

获得 2007 年度“国家优秀自费留学生奖

学金”，2009 年被马普学会遴选为生物医

学领域唯一的 Otto-Hahn 青年科学家组长，

2010 年在英国伦敦大学国王学院完成博士

后训练之后开始在马普所建立独立的研究

组，其主要研究方向为内膜运输调控机制

以及细胞自噬的机制研究，发展新颖的化

学方法对蛋白进行标记示踪，用于监测细

胞内信号传导和疾病诊断，以及发展新的

化学和光化学遗传学方法研究生物过程和

发展精准医疗解决方案。从 2012 年开始，

吴博士与欧洲几大制药公司开展产学研合

作。2015 年，他还荣获欧盟最高的研究奖

项欧洲研究委员会奖，获得 Horizon 2020

计划 150 万欧元（5 年期）的资助，成为

当年唯一获此殊荣的德国华人。 （杨宇）




